

Gesellschaft". Elisabeth Beyne beschreibt die Reihe der fränkischen Bilder als „Zwei Bürgerlichkeit ausdrückend, zum rückwärtigen Umschlagbild“. Erwählen wir noch die Bilder auf den Innenseiten des Umschlags überden Kalendarien: Einmal zum Geburtstag der Rathaus Neumanns Kopie eines am Daus zu Bamberg (1743) von Johann Georg Mammel und zweitmal zur Personenfeier des Hafens Mammelstein in Würzburg (1743) von Lazarus van der Asten. – Zufrieden bleibt der Verfasser auf die Reihe der Altfränkischen Bilder in seinem Rückspiegel und freut sich auf die nächste Folge.

Als wir's ein Stück von ihm – Spiegelungen 1921. Ein Buch zum 100. Geburtstag des Dichters Hans-Heinrich Euler (1822 – 1921). 92 Seiten. DM 6,-. Volksschule Bad Mergentheim, 1922.

Hans-Heinrich Euler wurde am 2. Juli 1822 in Bad Mergentheim geboren. Im Juli 1922 lag ein handliches Büchlein zu seinem Gedachten vor, herausgegeben von der Volksschule seiner Vaterstadt, verfaßt von Carlotta Grütz, Theo Gundling, Gottlob Haag, Willi Hähnemann und Albin Kreck, angestaltet mit vier modernen Original-Zeichnungen v. Cornelius Stremann. „In ihm soll Hans-Heinrich Euler vergrößert werden“, schreibt der Volksschullehrer Willi Hähnemann weiter anderem in seinem Vorwort. „Tote Uhren werden interpretiert. Einige Mergentheimer gehörten ja, ehemalige oder zugesprochen, versuchten es, diese bunte Welt so im Spiegel zu, wie sie sich heute zeigt. In Erinnerung an Euler, im Gedanken darüber, daß er vielleicht diese Welt – die kleine Stadt und die fränkisch-schwäbische Welt – heute auch so oder ähnlich sehen könnte“. Gedichte, Anekdoten, Beobachtungen, Erinnerungen, Aussagen aus Eulers Schaffen sind in vier Abschnitten. Dichter – Heimat – Politik – Landschaft rezipiert „fränkisch-schwäbische Vergangenheit“ weckt die sich mit

„fränkisch-schwäbischen Gegenwart“ zum ebenden Gedanken an einen fast schon vergessenen „deutschen Dichter“ bzw. lädt sich selbst einmal herzlichst ein: „... es wäre eine Lüge zu sagen / dein Name sei hier in aller Mund / die Seele von einem Toten / bringt keine Beweise / wer doch noch hier / ziehen die Finger eines Hand / wichtiger als die Kunst / ist hier das Kreiseln der Banknotenwerke / des minutiösen Getriebe ...“ (aus „Material für Hans-Heinrich Euler“). Das Büchlein, dessen Herausgabe durch Stiftungen ermöglicht wurde, ist mehr als eine Rückblicke auf einen vor hundert Jahren geborenen und 1911 verstorbenen Dichter; es ist auch „ein Bandspiegel für seine Eltern“.

Geising Manfred: Die Kur- und Erholungsorte in der Rhön. Ein methodischer Beitrag zur Fremdenverkehrsgeschichte. X, 238 S., 20 Kartenbeilagen. Statistiken und Tabellen im Text.

Machmann Roderich: Wirkungen im Steigerwald. 102 S., 1 Kartenbeilage. Abbildungen im Text.

Beide im Mainfränkische Studien Bd. 4 und 5. Herausgegeben von „Freunde Mainfränkischer Kunst u. Geschichte e. V.“ u. von „Historischer Verein Schweinfurt e. V.“, Würzburg 1973. DM 15,-/DM 9,50 für Mitglieder der Herausgeber DM 9,-/DM 6,-.

Die im Offenbacher hergestellte Reihe wird mit zwei Würzburger geographischen Dissertationen fortgesetzt, die Neuland erschließen. Begeisternd, daß Geising einen Bereich behandelt, der als „Forschungsarbeits der Geographie sehr jung und wenig entwickelt ist“, klar definiert er den Begriff Fremdenverkehr nach Machmann und Astor und zeigt den Stand der Allgemeinen Entwicklungsgeschichte des Fremdenverkehrs bis 1969 auf; ebenso erläutert er deutlich die Fremdenverkehrsgeschichte und deren Zielsetzung. Dies bestimmt mit der gleichen Ausführlichkeit, die auch die weitere methodische Betrachtung und natürlich

auch das Untersuchungsgeschehen selbst erregen. Fleitmann verständliche Übersichten und Karten ergänzen, erläutern und begleiten die Ausführungen. Die Quellen sind klug ausgewählt. Diese Anmerkungen möchten wir auch für Machmanns Arbeit gelten, die nicht nur kein Freund des Steigerwaldes Interesse beansprucht darf. Auch Machmanns beschriebene schlichte Aufgaben, Methoden und Abgrenzungen seiner Untersuchung und geht im Fortgang seiner Studie folgerichtig vor, wenn er z. B. die Aussage der Ortsnamen als Quelle deutlich macht oder sich kritisch und versöhnlich mit den Siedlungstypen auseinandersetzt. Der Wüstungsvergang wird – „als landschaftsgeschichtlicher Prozess“ – seineswegs darunter, nach Zeit, Ursache und Typen ständige Unterschiede und berücksichtigt. Den frühneuzeitlichen Siedlungswegeplan wird ein ausführliches Kapitel gewidmet. Seinevolle Zusammenfassung. Sehr informatives und wohlbearbeitetes Wüstungsrechtsschicht! →

die neue Erfurter Zeitschrift für Wissenschaft, Wirtschaft und kulturelles Leben. Heft 24 bis 27. August 1971 bis Juni 1972, Insgesamt über 302 S.

Die in jeder Hinsicht hervorragende Zeitschrift, sehr illustriert, ist ein eindrucksvolles Spiegelbild des Lebens in der thüringischen Universitäts- und Industriestadt. Ober weinen zu wollen, nehmen wir in Auswahl in 24/71, Karl Dörringen: Dauerselbstverteilung, eine eingehende Untersuchung; Berndhard Dachauer: Hochbauplanung als Instrument der Hochbaupolitik und Renn Strelz: Museumsaufbauleiter in Mexico, eine Beschreibung gleichzeitig zweitlicher Gegenstücke der thüringischen Museumsaufbauleiter. – 25/26/1971 ist vor allem Neugestaltungen in Erlangen gewidmet, so Harald Lueckemann: Rathaus als Aufgabe Willi Göts in Dienste des Bürgers. Hans Vogels Mit dem Rechen-

stein populär. Hans Georg Schulte: Einheit und sonstige Ansicht; Otto Böhl: Die neue Stadthalle. Diese ausgewählte Selbstverteilung zeigt, wie Erbherr der Gegenwart aufgeschlossen ist. Das Fachmann interessieren darüber dieser Karriere: Eine neue Fabrik, eine neue Bibliothek sowie Armin Wöhrl/Berndt Lehrer: Der Computer als Bibliothekar. Erläuternd auch im Hinblick auf die Brücke „Elegie vs. Eherheit“? lies sich Ingo Meißlinger/Götts. Insel für Gesprächsreise. – 27/72: Mit über den Kreis der Fachkreise hinaus darf interessant beangesehen die stadtökonomische, nach Brücke: Untersuchung von Hans Georg Schulte: Brücken, nicht minder Günter Schulz: Das Vogelpassat und Elisabeth Jungs: Die neue Stadtbücherei. – Sachgegenwertechniken werden auch Praktizierbarkeiten und Ereignisse unserer Zeit kritisch geprüft, Industrie und Kultur erhalten einen breiten Raum usw. – Der Verlag der Universitäts-Buchhandlung Rudolf Miesler, zusammen mit den Herausgebern (Der Rektor der Universität, die Vorsitzende des Industrie- und Handelspremises und der Übersetzermarkt) und dem Beauftragten des Herausgebers Prof. Dr. Erwin Wolff mit der Redaktion: Walter Greisch, Volkmar Schardt und Willi Göts haben ganze Arbeit geleistet. Besonderer Dank an Helmut Leßner, Bildredaktion und Typographie sowie die Leistung der Universitäts-Buchdruckerei Jungs & Sohn in Ilmenau.

Hinweise:

Merten, Das Monopol der Städte und Landeshäfen im Hollmann und Cramer Verlag Hamburg. Heft 7/1971, Würzburg. Zum 25jährigen Jubiläum, am 1. Juli 1948 erschien das erste der weitverbreiteten Merten-Hefte. Es war Würzburg geworden, der Stadt, deren Leben das vorliegende Heft zum Inhalt hat.